

GEDENKSTÄTTE SACHSENHAUSEN

RESTAURIERUNG DER SKULPTURENGRUPPE „BEFREIUNG“

Im Sommer 2022 erfolgte die Restaurierung der Skulpturengruppe „Befreiung“ in der KZ-Gedenkstätte Sachsenhausen. Die überlebensgroße Sandsteinskulpturengruppe wurde im Jahr 1963 vom Bildhauer René Graetz geschaffen. Auf der Vorderseite des Sandsteinsockels befindet sich eine Inschrift mit den Namen aller Herkunftsländer der ehemaligen Lagerinsassen. Im Zuge der Bearbeitung wurde ein umfangreiches Programm an steinrestauratorischen Maßnahmen zur Reinigung und Konservierung der aus Postaer Sandstein gefertigten Figurengruppe



Ansicht Inschrift der Sockelvorderseite im Vor- und Endzustand



Auftraggeber: Brbg. Landesbetrieb Bauen

- Arbeiten:**
- Konservierung der Naturstein-substanz
 - Reinigung der Skulpturengruppe
 - Entfernung von Effloreszenzen mittels Kompressen
 - Injektagen und Neuverfugung
 - Klebung loser Steinfragmente
 - formergänzende Antragungen
 - Neufassung der Sockelinschrift

Ausführung: Mai - Oktober 2022



Soldatenfigur im Vorzustand



Soldatenfigur im Endzustand



Bearbeitungsdetail



Bearbeitungsdetail